

Boletín del FMI

ALZA DE LOS PRECIOS DEL PETRÓLEO

Cumbre de Yeddah: Medidas para estabilizar el mercado del petróleo

Thomas Helbling
Departamento de Estudios del FMI
23 de junio de 2008

- La atención se centra en el impacto negativo de los actuales precios del petróleo y la volatilidad de la economía mundial.
- El FMI insta a los países a adoptar sólidas medidas de política económica para anclar las expectativas y cambiar la actitud del mercado.
- Arabia Saudita aumentará la producción de petróleo y ayudará a los países más pobres a hacer frente al alza de los precios.

Los principales países productores y consumidores de petróleo se reunieron en Yeddah, Arabia Saudita, el 22 de junio para identificar las causas de la reciente escalada de los precios del petróleo y recomendar medidas de política económica para mejorar la estabilidad del mercado del petróleo. Los participantes en la reunión hicieron hincapié en el impacto negativo en la economía mundial de los niveles actuales y la volatilidad de los precios del petróleo e instaron a los países a adoptar lo antes posible medidas concertadas para mejorar el funcionamiento del mercado del petróleo. Los participantes coincidieron en la necesidad de implementar, mediante acciones concertadas, un amplio conjunto de medidas para estabilizar dicho mercado. Estas medidas incluyen aumentar la inversión en el sector del petróleo, reforzar el traslado de las señales de precios a los usuarios finales y mejorar los datos sobre el mercado del petróleo.

En la reunión el Gobierno de Arabia Saudita anunció que su país está dispuesto a aumentar la producción de petróleo por encima de los 0,5 millones de barriles diarios (mbd) ya programados para el resto del año a partir de julio. Su capacidad de producción de petróleo alcanzará los 12,5 mbd a finales de 2009, y esta se incrementará hasta 15 mbd si la evolución de la demanda lo justifica. Además, Arabia Saudita proporcionará un total de US\$1.500 millones para ayudar a los países más pobres a hacer frente al aumento de los precios del petróleo y los alimentos.

Nueva agenda de política económica

La amplia agenda de política económica acordada en la reunión —celebrada por invitación del Gobierno de Arabia Saudita— incluye medidas orientadas a:

- Aumentar la inversión en el sector del petróleo.

- Mejorar la transparencia y la regulación de los mercados financieros del petróleo.
- Mejorar los datos sobre el mercado del petróleo.
- Reforzar la cooperación entre las compañías petroleras nacionales e internacionales y mejorar el acceso a la tecnología.
- Fomentar el traslado de las señales de precios a los consumidores.
- Aumentar la asistencia para el desarrollo a los países pobres más afectados por el alza de precios.

Expectativas del mercado

El Primer Subdirector Gerente, John Lipsky, que representó al FMI en la reunión, celebró el anuncio de Arabia Saudita y señaló: “Es necesario adoptar lo antes posible un conjunto de sólidas medidas de política económica para anclar las expectativas del mercado del petróleo y cambiar la actitud del mercado”.

Añadió que los aumentos de producción y los compromisos en materia de capacidad productiva de Arabia Saudita son señales importantes en este sentido. “Espero que otros principales países productores y consumidores también adopten medidas concretas. El objetivo prioritario es ajustar las políticas que han fomentado las rigideces en el mercado y han impedido a la demanda y la oferta responder a las señales transmitidas por el alza de los precios”.

Los participantes reconocieron de forma unánime el papel esencial que han desempeñado los factores fundamentales de la oferta y la demanda en la reciente escalada de los precios del petróleo. El lento crecimiento de la nueva capacidad de producción y la persistencia de una fuerte demanda en las economías emergentes han contribuido a una reducción de la capacidad ociosa y a la contracción del mercado.

Factores financieros

En cambio, el papel de la inversión en los mercados financieros de materias primas y la especulación financiera siguió siendo un tema de desacuerdo entre los participantes en la reunión. En su discurso ante la conferencia, Lipsky señaló que varios factores financieros contribuyeron de forma temporal a la reciente escalada de los precios del petróleo, pero por el momento aún es difícil determinar el impacto a largo plazo de la inversión en los mercados financieros de materias primas sobre las tendencias de los precios del petróleo en los últimos años.

Lipsky indicó que el FMI analizará esta cuestión en colaboración con la [Agencia Internacional de Energía](#), conforme a la solicitud formulada recientemente por [los ministros de Hacienda del G-8](#) en Osaka, Japón.

Los participantes reconocieron ampliamente que, además de fortalecer el papel de las señales de precios en los mercados del petróleo, la política económica deberá centrarse en

mejorar los datos sobre los mercados del petróleo. Los participantes subrayaron la necesidad de compilar datos puntuales y adecuados sobre la demanda, la producción y las existencias de petróleo a nivel mundial e hicieron hincapié en la importancia de los datos sobre la capacidad de producción y refinación de crudo, los planes de expansión y las reservas comprobadas. Estos datos son indispensables para que los mercados del petróleo puedan evaluar las tendencias de la producción actual y futura.

El Gobierno del Reino Unido será el anfitrión de otra conferencia en la que se evaluarán los avances en la agenda de política económica antes de finales de 2008.

Sírvase enviar los comentarios que tenga sobre este artículo a imfsurvey@imf.org

Traducción del artículo de la revista del *Boletín del FMI* publicado en: www.imf.org/imfsurvey